

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VI

NÚM. 267

Palma de Mallorca 20 Noviembre de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Secorre, 90.—PALMA

El momento político

El triunfo de los aliados lleva en sí aparejada una profunda revolución dentro de la política, y es preciso, es forzoso que todos los hombres de ideas sanas vivamos de realidad y vayamos a la lucha, demos la batalla decisiva a las derechas de la Monarquía, puesto que no reparan medios para combatir, siempre de mala fé, a los que creemos indispensable el cambio de régimen, para devolver a España lo que el actual estado de cosas le ha usurpado, o sea el alma, el nervio, el vigor y hasta el prestigio y el honor.

Los que creen que la Monarquía española se preste a democratizarse, deben fijarse en la historia del pasado y tomar ejemplo del presente. Castelar y otros hombres de antaño, liberales con ribetes republicanos se empeñaron en democratizarla y se estrellaron contra las rocas incommovibles de la raza monárquica, y en sus agonías maldicieron de su obra.

En el presente se han presentado momentos espléndidos, sublimes para democratizarse, y los resortes que funcionan tras cortina lo han impedido siempre, como lo impedirán en lo sucesivo cueste lo que cueste y caiga lo que caiga.

España, en materia de democratizar la actual situación es un caso que no debe ni puede mirarse con los vidrios en que se mira la historia de Inglaterra o Italia, que son países educados eminentemente a lo liberal, y en cambio en España, los mismos gobiernos liberales, que en sus

manos estaba el democratizar la Monarquía y educar liberalmente al pueblo, han hecho siempre todo lo contrario, pues en materia legislativa lo peor escrito es obra de liberales, como sin ir muy lejos está la Ley de Jurisdicciones.

Recientemente tenemos a la vista un caso estupendo que deben tener muy en cuenta los que sueñan con la democratización. Un ministro, el Sr. Lacierva, por medio de R. D. concedió unas mejoras extraordinarias a los que esgriman las armas, y un gobierno de *notables* donde estaban los primates liberales lo aprobaron en su totalidad, y en cambio otro ministro el Sr. Alba, presentó un proyecto para mejorar a los maestros de escuela, que bien lo merecen, y produce una crisis y no se aprobó; para la armas destructoras de la humanidad hay protección, para los elementos que filtran al cerebro del hombre de mañana, que lo educan, que enseñan las primeras letras y los principios de inteligencia, para estos no hay protección; ¿no son señales profundas que el régimen que padecemos es completamente indemostrizable? La España totera sólo se democratizara extirpando las causas que producen los efectos de la indemocracia y de la incultura, y esta extirpación, en España, debe ser obra de un sistema republicano, y no monárquico aunque fuera democrático.

El reformismo español se comprendía hace 10 años que era factible su obra, pero hoy es tarde y desgraciadamente, la batalla entre la reacción y la democracia, para cambiar de régimen, será encarnizada, correrá la sangre por las calles, cosa que hace tiempo

podría haberse evitado, si los gobernantes españoles hubieran gobernado con vistas al progreso, que exigen las mismas circunstancias.

Francisco JULIA PEREYRÓ

España ante los vencedores

Difícil es predecir cual será la situación de España en los asuntos internacionales que al árbitro de los que han vencido, han quedado los destinos de la humanidad tanto en el orden social como en el orden económico.

El Conde de Romanones, el actual ministro de Estado, quizá en un momento de sinceridad ha dicho que el horizonte internacional estaba oscuro. Estas palabras dichas por un ministro en actual servicio y relacionado con los intereses exteriores de la nación tienen suma gravedad. Algo se vislumbra del pesimismo del ministro de Estado por la comunicación recibida de Inglaterra respecto a los barcos alemanes requisados por España.

Me parece oír al actual ministro en nuestro primer coliseo cuando visitó nuestra Isla al ocuparse de política exterior relacionada con las naciones beligerantes y nuestro porvenir, y de todo lo cual deduzco, que, España perdió toda la oportunidad. Muy cómoda habrá sido la neutralidad patrocinada por los que convencidos de que, por razones geográficas teníamos que decidimos a favor de los que luchaban por la libertad y la justicia—porque de otra manera hubieran sido otra cosa—y por consiguiente suya es toda la responsabilidad, si los que han triunfado no nos consideran con suficientes derechos

para reponer nuestras pérdidas ocasionadas por los torpedeamientos que ha hundido nuestro tonelaje.

En el comienzo de la guerra, cuando la violación de Bélgica ya se manifestaron las pasiones; de una parte los partidarios de Alemania por espíritu de dominación y absolutismo por el *ordeno* y *mando*, y de otra, los elementos liberales impulsados por sentimientos de fraternidad, de amor y justicia.

Ha terminado la guerra, ha triunfado la democracia y la libertad, y esta condición de los vencedores, nos anima ha esperar que con nosotros serán benévolos ya que la mayoría de los españoles, de los españoles que piensan y trabajan, han seguido en espíritu sus pasos, celebrando todas sus victorias.

Desaparecen las dominaciones de los imperios centrales y un nuevo régimen impuesto por la fuerza de la razón habrá de liquidar los males que el orgullo militar les ha ocasionado.

España necesita un nuevo régimen tanto por lo que afecta a la política exterior como interior, porque demostrado está que los puntales que sostienen la Monarquía han fracasado con sus desaciertos incapacitándose para la resolución de problemas que demandan resolución urgente, cuyos vinculamientos con los intereses creados, les imposibilita actuar radicalmente con la vista fija a la emancipación de todos los elementos que integran la gran masa productora del país.

Y si los españoles no nos damos perfecta cuenta de esas evoluciones a las cuales nos empujan los tiempos modernos y no obramos con la debida consecuencia

para hacernos dignos de mejores gobernantes, continuaremos condenados a esa política nefasta, y sin derecho al disfrute de los beneficios que nuestros semejantes han sabido conquistar a costa de muchos sacrificios.

Jaime Guasp

Son Suñeret, Noviembre 1918.

Por la Justicia y la Razón

Buena jornada

El domingo pasado a las 8 de su mañana, se conglomeró mucha gente en la plaza de Cort; era que en aquel momento empezaba la jornada que la democracia mallorquina dedicaba a celebrar el triunfo de los Aliados. A dicha hora las bandas de música «La Provincial», del Sr. Canals; «La Municipal», del Sr. Serra; «La Mallorquina», del señor Albertí y «El Orfeón Republicano Balear», bajo la experta dirección del profesor Sr. Serra se entonó maravillosamente el himno francés «La Marsellesa» cuya labor fué calurosamente aplaudida por el público: después de este emocionante acto las cuatro bandas; (se añadió la del Sr. Simonet), salieron por las cuatro boca-calles que desembocan a dicha plaza de Cort, al son de la «Marsellesa», recorriendo los suburbios; El Molinar, Soledad, Hostalets, Can Capas, Son Suñeret, Santa Catalina y todo el casco de Palma, anunciando, por medio de cartelones que llevaban muchachos, el mitin que se celebró en dicho día en el Teatro Balear, para conmemorar el triunfo de la democracia mundial.

El mitin

Media hora antes de empezar el mitin el gran coliseo del ensanche ofrecía un aspecto hermosísimo por la gran concurrencia que había, y el entusiasmo que reinaba. A las 10:20 penetró en el escenario la Comisión y demás oradores, siguiendo los coristas del «Orfeón Republicano Balear», que, juntos con las bandas de música entonaron bajo la dirección del Sr. Serra, «La Marsellesa» fué escuchada de pie por la gran concurrencia, que al finalizar las últimas notas estalló una gran ovación.

Seguidamente D. Francisco Villalonga declaró abierto el mitin en el cual tomaron parte los señores Fernando Pou, Francisco Juliá, Alejandro Jaume, Lorenzo Bisbal y Jerónimo Pou. Enrique Vives leyó una carta del señor Alomar, cerrando el mitin D. Francisco Villalonga. D. Alejandro Jaume, en un momento de entusiasmo simbolizó su ideal con un abrazo al Sr. Bisbal en medio de una ovación delirante.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos y al finalizar el acto se entonó nuevamente «La Marsellesa» en medio de aplausos atronadores y entusiastas vivas a las democracias, a la paz, a la libertad y a justicia.

Seguidamente la Comisión pasó a saludar a los cónsules de las naciones aliadas y a la Comisión seguían miles de ciudadanos que testimoniaban las simpatías ante los consulados.

El acto fué emocionante y digno de lo que se conmemoraba y aplastante para las derechas reaccionarias y caírizadas.

Ya se acabó...!

Ya se acabó aquella guerra sin razón; de matonismo. Ya cayó *aquella fiera* destrozada en un abismo.

Ya se acabó la matanza provocada por la *hiena*. Ya renació la esperanza. Ya se rompió la *cadena*.

Ya triunfó aquella Francia madre de la Libertad.. venciendo por su constancia al brazo de la maldad.

Ya se acabó nuestra pena. Ha llegado ya el final. Gritemos pues con voz llena ¡Viva la Francia inmortal!

Miguel Marroig Bauzá

Palma 19-Noviembre 1918.

DEL MOMENTO

Puntos de vista

Estamos presenciando absortos, llenos de júbilo y entusiasmo, nacido al calor de nuestras convicciones; el hermoso despertar de los pueblos, que han estado durante siglos soportando con marcada pusilanimidad el peso enorme de una esclavitud impuesta groseramente por la autocracia y la teocracia fusionadas; unidas en amigable consorcio a fin de impedir que la diáfana luz de la Ciencia llegara a la concavidad inmensa en donde vegetan, se revuelcan y arrastran las generaciones presentes: la gran familia de los parias, de los eternos ilotas.

Mas, como no hubo ni puede haber dique que impida el desarrollo natural de la evolución en marcha; como las ansias de liberación se hacían sentir en todos los ámbitos del globo, por ser una necesidad psicológica de los pueblos, y por otras mil circunstancias que podríamos anexionar, es que ha llegado un momento de difícil situación para los que se consideraron inmunes e inviolables. La tragedia que con horror presenciábamos y que felizmente toca a su fin, fué principal causa del aceleramiento, de la precipitación de los acontecimientos que venimos presenciando, por la conquista de la Libertad.

¡Hacia ella caminamos vertiginosamente!

Las tenebrosidades que imperaba el error, comienzan a disiparse con el amanecer de una nueva era. Los pueblos que los déspotas y sus servidores consideraban irredentos, sujetos durante siglos a la tosca cadena de la esclavitud, empiezan por romper sus eslabones que lanzan al abismo del pasado, encaminándose en caravana interminable por el amplio sendero de la Democracia.

Y el ambiente satúrase de ansias de redención que van inoculándose en el seno del pueblo, precipitándolo a la pelea, despertándolo del letargo en que se encontraba sumido, comenzando este hermoso alborar en aquellas naciones vasallas del imperio más despótico de Europa: Alemania.

En Austria-Hungría, Bulgaria, Turquía, en la misma Prusia, sin olvidar la Rusia, se exteriorizó el descontento de manera tan latente, tan real, tan positivo; que dió lugar a serias sacudidas, a violentas convulsiones que hicieron temblar a sus más altos mandarines, y que, como secuela, trajo la abdicación de los emperadores de Austria-Hungría, Alemania y del rey de Bulgaria.

Las monarquías cumplieron ya con su misión, y éstas tienen que dejar paso a las repúblicas.

A una República universal, nos conducen los acontecimientos. ¡Alegrémonos!

**

La revolución rusa, merece comentario aparte. Mucho se habló y escribió sobre la razón o sinrazón de su origen y muchos fueron los anátemas que sobre ella lanzaron. Nosotros nos abstenemos de comentarla acrememente porque a toda revolución le encontramos justificación, y Rusia, que ha sido la nación más vejada y escarnecida del mundo, buscó un momento, el más fácil quizá, para llevar a efecto sus propósitos encarnados en el alma rusa desde hace tiempo. Si las circunstancias en que estaba colocada aquella nación, como país aliado, no le permitían deponer de su actitud sin perjudicar la causa que en la guerra venía defendiendo, no por ello dejamos de disculpar la nueva posición, si ello no beneficiaba a la nación principal del actual conflicto: Alemania.

La prensa de todos los matices, creía en un principio que los maximalistas eran anarquistas: el equívoco se deshizo muy pronto con la publicación de un folleto de Lenin y Zinowief que el semanario *Tierra y Libertad* ha reproducido, que, dicho sea de paso, si bien es cierto que justificamos toda revolución, no es menos cierto que no estamos de acuerdo con algunas de las causas que determinaron aquella y que exponen ambos autores en su folleto.

Sin embargo, y apesar de las equivocaciones que inevitablemente existen en toda revolución, nos conforta el que una vez normalizada la situación rusa, el socialismo de Estado, que defiende Trotsky y Lenin, sea una hermosa realidad y que tenga su asiento en bases sólidas que evite todo movimiento reaccionario que, indudablemente, sobrevendrá.

**

Y mientras en el mundo entero hay conmociones en pro de una más amplia libertad, en España apenas si se comentó la situación crítica de la política que nuestro gobierno *super* vino siguiendo con relación a la guerra. Anunciase una crisis total al discutir los presupuestos para el próximo año; pero ello, aparentemente, no afecta a los elementos que sobresalen en las diversas fracciones políticas.

El partido reformista ha declarado que no colaborará en ningún gobierno sino que adquiera la condición de disolución de las Cortes y la convocatoria a otras constituyentes. No sabemos lo que opinarán los republicanos y socialistas a este respecto, pues como el jefe del reformismo, digan lo que se quiera, ha mariposeado siempre en turno del Poder, retractándose de lo que opinara antes, pudiera ser el salvador de la situación crítica porque atraviesa la nación, aunque no fuera más que aparente y momentánea.

Esperamos, no obstante, el curso de los acontecimientos, y sean ellos propicios para el encauzamiento e inmediato triunfo de nuestra causa, la santa causa de la Libertad que hoy se impo-

ne en el mundo, desterrando para siempre, el reinado de la tiranía, del despotismo, de la autocracia.

A este hermoso alborar de los pueblos cansados de soportar tanta iniquidad, tanto oprobio, nuestro saludo de hermanos, que sienten las mismas ansias, que aspiran a idénticos fines.

DEL CARNET

La Palma de Mallorca Compañía de Electricidad deja mucho que desear y su comportamiento siembra odios en todos los hogares.

Según nos denuncian, a raíz de la epidemia de la gripe, por falta de personal, se solicitó el concurso de la primera Autoridad Militar, sopretexto de no paralizar los servicios, concurso que fué concedido y facilitado personal militar; pero se ha dado el caso que, mientras se utilizan los soldados son despedidos los obreros y a esto no hay derecho.

No hay excusas de tecnicidad que valgan, porque después de estos despidos, como siempre, la población ha quedado a oscuras, debido a las crónicas interrupciones.

Sr. Alcalde: por la acera que desde Palma conduce a la Soledad transitan continuamente, en los días de barro, ciclistas y carretones de mano y de tiro hasta tal punto que, dicha acera, empieza a descomponerse, ¿puede corregirse, Sr. Alcalde? Creemos que sí.

D. Francisco Benages, de cuyo señor se publicó un artículo en este periódico, solicitó ser redactor del mismo y que a cuyo afecto se le extendiera el correspondiente carnet; observada su conducta, no ha sido del agrado de esta Redacción y por lo tanto se le ha sido negado el carnet y rechazado su concurso.

Lo que hacemos público para conocimiento del público en general y de manera especial para nuestros lectores.

GIRA CAMPESTRE

El domingo día 24 se celebrará una gira al caserío del Arenal para conmemorar el triunfo de la justicia sobre las armas.

El precio de la comida y tren son 2 pesetas.

Los que quieran proporcionarse la comida pueden alistarse a fin de disfrutar la rebaja del tren.

Para inscribirse Centro Republicano, Sombrereros 2 y Casa del Pueblo.

Suscripción para los huérfanos del que fué nuestro compañero Antonio Marroig Bauzá.

Suma anterior, ptas. 12'55.
Un extranjero, ptas. 1'00.—Un correligionario, 0'50.—D. Nicolás Compañy, 0'50.

Suma y sigue, 14'55 ptas.